

2023 年度入学試験問題 (第 2 回)

社 会

(30 分)

【注 意】

- ① この試験の問題文・設問は，1 ページから10ページに印刷されています。
- ② 問題は **1** と **2** があります。
- ③ 解答は必ず「解答用紙」のきめられたわくの中にはっきり書きなさい。

1 次の文章を読み、設問に答えなさい。

パンダが日本に初めてやって来たのは1972年10月28日でした。2022年はその50周年の節目の年でした。1958年の多摩動物公園の設立時に東京都は初めてパンダの展示を試み、当時の通商産業大臣が中華人民共和国政府と交渉しましたが実現しませんでした。その後も様々な方法で交渉したようですが中華人民共和国政府の態度は変わりませんでした。1970年に上野動物園から北京動物園に対し(パンダとの交換を想定して)コウノトリを提供すると申し出たときには返事も来なかったといいます。ところが、1970年以前に中華人民共和国政府はソビエト連邦と朝鮮民主主義人民共和国にはすでにパンダを贈っていました。

中国は複雑な歴史を抱えています。中華民国は1930年代から40年代にかけての日本との戦争には勝利しましたが、1949年に新しく成立した中華人民共和国に押し出される形で台湾に拠点を移し、現在に至ります。もともと日本はアメリカ合衆国(米国)とともに中華民国(台湾)だけを「中国の政府」として認め、中華人民共和国を「中国の政府」として認めていませんでした。他方、ソビエト連邦と朝鮮民主主義人民共和国は、中華人民共和国だけを「中国の政府」として直ちに認めていました。

ところが、1972年2月、米国のニクソン大統領が突然に北京を訪問して、下記のことを中華人民共和国との共同声明の中で発表し、世界中を驚かせました。

[資料A] アメリカ合衆国政府と中華人民共和国政府の共同声明(一部)

米国は、台湾海峡の両側のすべての中国人が、中国はただ一つであり、台湾は中国の一部であると主張していることを認識している。米国政府は、この立場に異論をとらえない。

データベース「世界と日本」(代表：田中明彦)日本政治・国際関係データベース  
政策研究大学院大学・東京大学東洋文化研究所

大統領と会談した中華人民共和国首相はパンダを米国に贈ると約束しました。

このころ、日本の総理大臣(首相)は中華民国との外交関係を引き続き重視する方針でしたが、7月に新たに田中角栄氏が首相となりました。この時、日本の国会議員の中には中華民国との外交関係を重視する人が少なくなかったにも関わら

ず、田中首相は9月に北京を訪問し、下記のことを中華人民共和国との共同声明の中で発表しました。[図1]

[資料B] 日本国政府と中華人民共和国政府の共同声明(一部)

日本国政府は、中華人民共和国政府が中国の唯一の合法政府であることを承認する。

中華人民共和国政府は、台湾が中華人民共和国の領土の不可分の一部であることを重ねて表明する。日本国政府は、この中華人民共和国政府の立場を十分理解し、尊重…(中略)…する。

外務省ホームページ

田中首相と会談した中華人民共和国首相はパンダを日本に贈ると約束しました。

大きさに言えばこの1972年というのはパンダにとって激動の1年でしたが、それは国際政治の激動と強い関係を持っていたのです。

その50年後、2022年8月2日から3日に米国のペロシ下院議長が台湾を訪問して(台湾の大統領に相当する)蔡英文総統らと会見しました。中華人民共和国政府は米国のこの行動に激しく反応し、1週間にわたって台湾を取り囲んで軍事訓練を行うなどの強い反発を示しました。

[資料C] 2022年8月1日 中華人民共和国外務省の記者会見(一部)

「ペロシ氏の台湾訪問は中国内政への干渉であり、中米関係を著しく損なう深刻な結果を招く」

「中国軍は決して座視することなく、必ず断固たる対抗措置を取る」

『朝日新聞』朝刊2022年8月2日9面

これまでも習近平国家主席は2019年1月の演説で「『一つの中国』原則を堅持し、台湾独立には絶対反対。武力使用の選択肢も放棄しない」(『朝日新聞』朝刊2019年1月3日3面)と明言するなど、たびたび台湾への武力行使について述べています。これに対し米国のバイデン大統領は2022年5月23日の記者会見で「米国は軍事的に台湾防衛に関与する意思があるのか」と問われ、「イエス、それが

我々の誓約だ」(『週刊朝日』2022年6月10日148頁)と明言しています。

日本では、<sup>⑤</sup>ロシアによる<sup>⑥</sup>ウクライナへの戦争を目の当たりにしている中での中華人民共和国の軍事訓練に大きな不安を覚え、日本政府は中華人民共和国政府に対して軍事訓練の中止を要求しました。この時<sup>⑦</sup>カンボジアで開催されていた東南アジア諸国連合の外相会議には日本と中華人民共和国からも外務大臣が出席しており、<sup>⑧</sup>日中国交正常化50周年を目前に控えるこの機会に日中外相会談が予定されていましたが、<sup>⑨</sup>中華人民共和国政府から断られました。[図2]

[資料C]で中華人民共和国政府は「台湾は中国の国内の問題だ」という態度ですが、仮に中華人民共和国が台湾に軍事行動をとれば中華人民共和国と米国との対決につながりかねず、世界をゆるがす「国際問題」とならざるをえません。

50年前、パンダは国際社会の平和と友好のシンボルでしたが、今はそのころに比べて国際社会の安全と平和への不安がむしろ増しているように感じます。

(参考資料：家永真幸『パンダ外交』メディアファクトリー新書023、2011年、張予思『革命とパンダ』イーストプレス、2015年 一部の表現を読みやすくするために直しています。)

[図1] 日中共同声明調印後、乾杯する田中首相と中国首相



(『朝日新聞』夕刊1972年9月29日11面)

[図2] 日中外相会談が中止に



(『朝日新聞』朝刊2022年8月5日2面)

問1 下線部①について、中華人民共和国政府がこの2カ国に真っ先にパンダを贈った理由を本文を参考にして答えなさい。

問2 下線部②について、少なくない国会議員が反対する中でもこのような政策変更が実行できたことと最も関係の深い日本国憲法の条文の記号を一つ選びなさい。

ア 第六条 天皇は、国会の指名に基いて、内閣総理大臣を任命する。(以下略)

イ 第四一条 国会は、国権の最高機関であつて、国の唯一の立法機関である。

ウ 第六七条 内閣総理大臣は、国会議員の中から国会の議決で、これを指名する。(以下略)

エ 第七三条 内閣は、他の一般行政事務の外、左の事務を行ふ。

一 法律を誠実に執行し、国務を総理すること。

二 外交関係を処理すること。

(以下略)

問3 下線部③について、日本と米国にもパンダが来ることになった理由として、中華人民共和国政府が重視した日米両国の外交政策の変更点を二つ答えなさい。

問4 下線部④と⑧のような中華人民共和国政府の反発の背景としてあてはまる説明文の記号を二つ選びなさい。

- ア 米国下院議長の行動は「中国はただ一つ」という重要原則を否定する行為なので、断じて許せない。
- イ 米国下院議長が台湾を訪問して台湾総統と会談するなら同時に北京も訪問して中華人民共和国国家主席と会談するべきなのに来なかった。バランスがとれておらず不公平で、断じて認められない。
- ウ 中国軍が台湾周辺で訓練するのは完全に自国内の行動であり、日本から何か言われる筋合いはない。強く抗議する。
- エ 50年前の中国は貧しく、遅れた国だったが、今は日本を上回る経済大国になったので、今さら日本の外務大臣と会う必要性はない。
- オ 日本と米国にパンダを贈って50年も経ったのに、未だにパンダと同等の価値のある動物が中国に贈られていない。中華人民共和国人民および政府の友好の気持ちが無視されており、強く抗議する。

問5 下線部⑤～⑦の国を示す記号を地図から選びなさい。



問6 中華人民共和国の習近平国家主席と米国のバイデン大統領は、台湾についてどのような行動をとる用意があると互いに言い合っていますか。本文と資料を参考に答えなさい。

問7 下線部⑨について、日本国憲法では外国との間で争いが生じたときに日本政府がとる行動に関してどのように定めていますか。

2 次の[年表]はロシアの歴史についてまとめたものです。設問に答えなさい。

※なお、各資料は読みやすくなるように一部表現を変えています。

[年表]

年	出来事
1721	ロシア帝国成立
1795	第3回ポーランド分割によりウクライナの大部分がロシア帝国に編入
1914	第一次世界大戦開戦
1917	ロシア革命勃発
	<u>ロシアで社会主義政権が成立</u>
① 1918	ポーランド独立(のちにウクライナ西部がポーランド領に編入) 第一次世界大戦終戦
1922	ロシア・ウクライナ(西部を除く)・ベラルーシ・ザカフカースで構成されるソビエト連邦(ソ連)が成立
1939	ドイツとソ連がポーランドへ侵攻し第二次世界大戦が勃発、ソ連はウクライナ西部を占領
1941	ドイツがソ連に侵攻し独ソ戦開戦、ドイツはウクライナを占領
1945	ソ連がベルリンを占領、ヨーロッパでの戦争が終結(5月) <u>ソ連が日ソ中立条約を無視して日本に宣戦布告、樺太・満州・朝鮮などを占領(8月)</u>
	日本が降伏文書に調印しアジア・太平洋戦争が終結(9月)
1956	日ソ共同宣言が調印され、日本・ソ連の国交回復
1989	<u>マルタ会談が開かれ東西冷戦の終結</u>
③ 1991	ソ連崩壊、ロシア連邦成立 ウクライナが独立しロシア連邦などと「独立国家共同体(CIS)」を構成

問1 下線部①について、日本政府は社会主義の広がりを恐れて、1918年から1922年にロシアへ軍隊を派遣しました。この出来事をなんといいますか。

問2 下線部②について、アジア・太平洋戦争末期にソ連によって占領された地域では、日本兵や日本軍に従軍していた人々が連行・強制労働させられる「シベリア抑留」が起きました。1956年までシベリア抑留は続きました。

日本政府は2010年に「資料1」の特別措置法を成立させ、抑留者への給付金を設立しました。

〔資料1〕 戦後強制抑留者に係る問題に関する特別措置法

第二条 この法律において「戦後強制抑留者」とは、1945年8月9日以来の戦争の結果、同年9月2日以後ソビエト社会主義共和国連邦又はモンゴル人民共和国の地域において強制抑留された者をいう。

第三条 本邦に帰還した戦後強制抑留者でこの法律の施行の日において日本の国籍を有するものには、独立行政法人平和祈念事業特別基金が特別給付金を支給する。

〔法律第四十五号(平二二・六・一六)〕衆議院ホームページより

戦後にソ連によって連行・強制労働させられた人々で、給付金を受給できない人がいます。それはどのような人でしょう。〔資料1〕を読み、次のア～エから二つ選びなさい。

- ア 日本兵だった韓国・朝鮮人                      イ 日本兵だった日本人  
ウ 満州で強制労働にあった日本人                  エ 従軍看護婦だった日本人

問3 下線部③について、東西冷戦が終結したときにソ連の指導者であった人物は2022年に死去しました。この〔資料2〕の右の人物はだれですか。次のア～エから一つ選びなさい。

- ア スターリン                      イ エリツィン  
ウ プーチン                        エ ゴルバチョフ

〔資料2〕 宇野外相(左)と並ぶソ連の指導者(右)



『朝日新聞』夕刊1989年5月6日

問4 2022年2月24日、ロシアはウクライナに軍事侵攻をしました(本問ではウクライナ戦争と呼びます)。「資料3」はウクライナ戦争でのウクライナを取材したものです。

[資料3] ウクライナ戦争でのウクライナの状況

ウクライナの首都キーウ(キエフ)で4月26日、高さ8メートルのブロンズ像が解体された。1980年代に造られた、2人の労働者が寄り添って立つ、ウクライナとロシアの友好を象徴する像だ。…(中略)…

翌27日にも大勢の市民が跡地を見に来ていた。エンジニアのユーリさん(66)は「心境は複雑です。ロシア出身の妻は(侵攻後)親族と連絡が取れなくなってしまいましたから。それでも私たちは去って去に賛成です」。…(中略)…

ウクライナに住むロシア出身者にも怒りは広がる。

キーウ郊外の街ブチャで41年暮らすロシア出身の、ヘンナディ・クリスティノフさん(63)は、侵攻が始まった2月24日以降、ロシア語を話すのをやめ、「全て」をウクライナ語に切り替えた。自らの名前もロシア語の発音「ゲンナジー」から、ウクライナ語の発音「ヘンナディ」に変えた。

ロシア軍に約1カ月占領された後に戻った街は変わり果てていた。路上に多くの遺体が放置された。

クリスティノフさんは「ロシアはこれだけの<sup>ばんこう</sup>蛮行(一般市民への殺害や暴行など、人としてあるまじき行為)に手を染めておいて、『ウクライナ軍がやった』と、どんな神経で言えるのか。身のまわりから『ロシア』を捨て去りたい」と吐き捨てた。

「友好、崩れ去った キーウ市民『ロシアの親族もう付き合えない』」  
『朝日新聞』朝刊2022年5月8日

- (1) 次の X と Y の文の内容の正誤の組み合わせとして正しいものを、[年表]と[資料3]を参考にして一つ選びなさい。

X 第二次世界大戦中、ウクライナはドイツに占領されたことがある。

Y ウクライナが独立しロシア連邦などと「独立国家共同体(CIS)」を構成する友好の印として、ブロンズ像が建てられた。

- ア X・Yのどちらも正しい      イ Xのみ正しい  
ウ Yのみ正しい      エ X・Yのどちらも誤り

- (2) [資料3]中のヘンナデイ・クリスティノフさんは、ウクライナ戦争を経験して、ロシア・ウクライナのそれぞれに対してどのような気持ちを抱くようになったのでしょうか。[資料3]から読み取り、考えて答えなさい。

- (3) ロシア人とウクライナ人は一つの国家を構成した歴史があり、両者がそれぞれの言語でコミュニケーションをとったり、結婚したりすることも、ごくありふれたことでした。しかしウクライナ戦争によってロシア人とウクライナ人の関係は大きく変わりました。

ロシア人とウクライナ人の事例をとおして、「民族」はどのように形成されるのだと考えられますか。次のア～エから一つ選びなさい。

ア 「民族」は言語や文化・国籍を、両親からの遺伝によってうけつぐことで決定されるものである。

イ 「民族」は顔立ちや体格・肌の色など、生物学的に決まるものである。

ウ 「民族」は言語や文化、歴史などを通じて、「自分は〇〇人だ」と自覚した人々が、その民族になっていくものである。

エ 「民族」は言語のみによって決まるものであり、使用する言語を変えれば別の民族になることができる。

